

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 6 de febrero de 1913 || Nm. 324

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-  
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.  
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fuman-  
do cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, ha-  
banos legítimos de la «Vuelta Abajo»,  
son deliciosos. Búsquelos en «El Gramlo».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máqui-  
nas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deso-  
sa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo  
es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de  
las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan an-  
tes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la  
casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor  
máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy  
buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes,  
calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de ju-  
guetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia  
Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas  
Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en  
clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las  
mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo  
más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como  
objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de  
control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.  
El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera ca-  
lidad y cuartos con todo el CONFORT deseable  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad  
de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiera U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan  
escritura incopiable; la mejor para testimonios  
de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### Juana de Arco

Eugenio Pelletán, hablando de la he-  
chicería y refiriéndose a Juana de Arco,  
dice: «Cerca del pueblo en que vivía Jua-  
nilla había una fuente que manaba al  
pie de un haya; a ella se encaminaban las  
jóvenes el primer día del mes de mayo,  
colgando allí sus sombreritas. Junto a  
esa fuente, bajo el florido oxalacanto, pla-  
ciase Juanilla en escuchar al anochecer  
la voz de la campana que tocaba el Angé-  
lus.

Parecía que aquella voz celestial des-  
pertaba en su alma otro eco; así, pues,  
cierta noche en que su corazón latía con  
más fuerza que de costumbre, creyó oír  
que hablaban a su lado, y volviendo la  
cabeza vió a una mujer de pie junto a  
ella. Era Santa Catalina que le aconseja-  
ba impulsara las legiones inglesas del rei-  
no; porque en aquellos momentos, desga-  
rrada la Francia en dos girones, tenía un  
rey en Londres y otro en Chinon.

Juanilla corre al encuentro del señor  
de Baudricourt; mas apenas ha comen-  
zado a exponerle su embajada:

—He aquí una impúdica, dice el señor;  
y se niega a oír a la joven.

Algún tiempo después vuelve Juanilla  
a la morada del caballero, y tocado Bau-  
dricourt de la gracia celestial, le da una  
caperuza de hombre y un caballo.

—Sucedá lo que sucedá, dice; y entre-  
ga la joven a dos caballeros para que la  
conduzcan a Chinon.

A partir de este momento aquella mu-  
jer deja de ser la campesinita de la Lore-  
na: Conviértese en Juana de Arco, en la  
Francia representada por una mujer, en  
la hermana de Cristo para la historia.

Larga es la jornada. El enemigo va a  
la descubierta; Juana sigue andando sin  
inquietarse, guiada por Santa Catalina.  
Su visión no es superchería ni menos una  
locura.

En la Edad Media creíase en la pre-  
sencia real de las visiones; el pensamien-  
to tomaba siempre la forma de un santo  
ó santa. Catalina de Sena anteriormente,  
de orden de su patrona, va en busca del  
Papa que vivía en Aviñón, para instalar-  
lo de nuevo en el Vaticano.

Apenas llega el ejército, Juana intima  
al duque de Bedford para que abandone  
el reino. La contestación que dieron los  
ingleses a la doncella fué llamarla va-  
quera.

Y la vaquera obligales a levantar el  
sitio de Orleans; conduce al rey a Reims  
y hácelo consagrar.

Cuando cargaba al enemigo desnudo el  
acero, hubiérasele tomado por el Arcan-  
gel Miguel: su armadura cubierta de rojo  
parecía despedir llamas, y sembraba el  
terror doquiera que pasaba. La heroína  
golpeaba al enemigo con electrizada ma-  
no, para demostrar, decía, al vigor de sus  
golpes, dónde estaba el derecho de la  
sangre real.

Luego apeábase del caballo y descansa-  
ba de sus hazañas: en esos momentos era  
una mujer buena y sencilla, mujer que  
engalanaba con una franja de oro su  
banda, pero reservada y grave siempre en  
el porte. A su alrededor conservaba otra  
a modo de armadura invisible que la pro-  
tegía contra los malos pensamientos.  
Después de la consagración de Reims  
creyó terminada su misión y gulso, regre-  
sar a su pueblo: el rey la retuvo en el  
ejército.

Juana se quedó, y el desenlace es de

Pasa a la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos  
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista .....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo .....	7 „ „
„ 3 meses „ .....	8 „ „
„ 6 „ „ .....	8 1/2 „ „
„ 1 año „ .....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán  
los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados  
de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo deja-  
mos a nuestra opción.

### IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de  
nuestra sociedad a la suma de un millón  
ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de  
despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Fe-  
rrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien  
amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie to-  
mará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

# Las colonias agrícolas

Con especial simpatía vimos nacer la iniciativa puesta en práctica, de establecer colonias agrícolas nacionales en diferentes regiones del país. Creemos que es esa una forma eficaz de impulsar la agricultura, base sobre la cual descansa y debe descansar la prosperidad pública, y que el Estado, cuando emprende en obras de esa naturaleza, cumple con una de sus más delicadas funciones.

Si los ensayos practicados han respondido a los propósitos de quienes por ellos se empeñaron, no podemos estar más satisfechos; ello demuestra la bondad de las pequeñas asociaciones creadas, del lugar ó lugares elegidos para su asiento y de la pericia de sus directores; y ese resultado debe alentarnos para proseguir por el mismo camino buscando el desenvolvimiento de actividades que no se ejercitan por falta de medios ó de iniciativa particular; si esos ensayos no ha alcanzado el éxito que se esperaba, ese no debe ser motivo de desaliento; la prudencia aconseja entonces que se investiguen las condiciones en que la idea se llevó á cabo y las circunstancias que han contribuido á entorpecer un feliz desarrollo de las energías empleadas; y será indispensable esa investigación, no para contraerla á un caso determinado, sino como medida de previsión, como fuente de estudio que habrá de servir en la marcha, en la orientación, en el acondicionamiento de las demás colonias que se establezcan ó que ya estén constituidas.

Uno de los grandes factores que indiscutiblemente contribuyen al de-

lanto de una colonia, es la vía de comunicación fácil con los centros de consumo; porque nada se avanzaría con que se la colocara en tierras muy fértiles que produjeran excelentes cosechas, si las dificultades para llevar los productos al mercado hacen nortaria la ganancia que pudo obtenerse.

No podemos olvidar, cuando de caminos se habla, á aquel diputado cuya muletilla era «hagamos caminos, que así seremos ricos; hagamos caminos, que ellos nos darán para pagar nuestras deudas; hagamos caminos, que ellos nos darán para todo.»

Sí, hagamos caminos, llevémoslos hasta el seno de las montañas más lejanas, que á ellas llegará solo el brazo del hombre y solas se formarán las colonias de agricultores, yendo tras de ellos los demás elementos de progreso y de vida.

Por la falta de caminos estamos todavía condenados á no salir de una reducida órbita, gastando en abonos un capital que podía invertirse con más provecho en hacer nuevos cultivos en tierras plétóricas de sustancias vigorizantes que no se agotarán durante muchos años de producción.

Tenemos fe en que la inspección ocular que está practicando el señor Presidente de la República en lugares señalados como de gran porvenir, será para éstos de muchísimo interés, entre otras cosas porque entre los renglones que fije en su cartera, habrá algunos que marquen la construcción de caminos que faltan y la habilitación de vías que están listas á prestar su valioso contingente.

# Mesa revuelta

Con motivo de las dificultades que presenta para la navegación en el Río Grande de Térraba, la existencia de piedras y otros estorbos en el cauce, se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas para que proceda á contratar la limpieza en forma adecuada, á fin de evitar esos inconvenientes.

Se está elaborando una ley para proteger á los agricultores en lo que concierne á la calidad y eficacia de los abonos, de tal manera que estos den los resultados que se apetecen.

Un acaudalado comerciante de origen italiano y residente en esta capital abrirá dentro de pocas semanas un gran establecimiento de panadería.

Según nos informaron, entra en su proyecto no tomar participación en ningún «trust» y promete favorecer al pueblo con su industria.

Las máquinas pedidas al exterior llegarán en esta semana á Limón.

Los conferencistas del Departamento de Agricultura trabajan activamente en sus giras constantes para evitar las quemaduras, haciendo comprender los grandes perjuicios que ocasiona esta arraigada costumbre, de suerte que es de esperar que en el presente año sean menos los incendios en los terrenos destinados para las siembras.

Ayer el señor Alcalde don Otoniel Fonseca ordenó auto de desahucio contra el jamacano Jorge Smith que habita en el alto de Cuesta de Moras y en una propiedad de don José Blanco.

La temporada veraniega en la villa de Tres Ríos está muy animada. Muchas familias josefinas eligieron dicha villa por las condiciones del clima y salubridad. Casi todos los domingos se organizan paseos á caballo por las fincas cercanas, bailes y otras mil diversiones.

De Santa Ana no hablemos. También está concurridísima y en especial los domingos y sábados por la noche que acuden ya los jóvenes capitolinos á disfrutar de las brisas que al campo convidan.

Las parrandas se suceden con frecuencia, terminando con espléndidos bailes que se celebran con asistencia de todas las familias veraneantes.

# De Santa Ana

Se encuentran entre nosotros las estimadas hermanas del caballero don Isaias Fernández F. Deseámosles felicidades.

El domingo 2 del corriente se efectuó un almuerzo en el potrero del Lic. Zacarías Guerrero, en el cual reinó el mayor entusiasmo entre los veraneantes que están en esta villa.

Dentro de pocos días tendremos el gusto de ver á nuestro amigo don Apollinar Monge, quien será nuestro nuevo Alcalde. Bienvenido sea.

Nuestra armonía va por la vía del adelanto, pero sería bueno que la Municipalidad les proporcionara nueva instrumentación á los estudiantes, pues la que tiene está en muy mal estado.

Corresponsal

# Lecturas para el pueblo

A mediados de marzo próximo verá la luz una nueva obra, en pro de la clase obrera, y que llevará por título: *Lecturas para el pueblo*. Esta obra va adicionada con una guía consultora de San José y la edición será de 3,000 ejemplares.

El autor de la obra es el joven tipógrafo y modesto escritor don Emilio Granados.

Deseamos al señor Granados un buen éxito en su empresa.

# INVITACION

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José.

El domingo 9 de febrero tendrá lugar un turno en la villa de Santa Ana, para llevar á cabo muchos trabajos que hay pendientes.

Invitamos á todos los santaneños, josefinos, escasuseños, en fin á todos los que tengan buena voluntad á concurrir á dicho acto.

LA JUNTA EDIFICADORA.  
Santa Ana, Febrero de 1913.

# GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

# Más detalles sobre el robo cometido en Alajuelita

Recordarán nuestros lectores del robo que en estos días, varios individuos de esta ciudad cometieron en el vecino pueblo de Alajuelita y del cual dimos cuenta en nuestra edición de ayer.

Hoy, siguiendo nuestro vehemente deseo de información, daremos más detalles acerca de este hecho.

## Declaración del señor Solano

El señor Solano (Arturo) es el propietario del establecimiento donde se cometió el robo; dijo que, con motivo de tener que asistir á un matrimonio había cerrado su establecimiento más temprano que de costumbre y que supone que los ladrones, sabedores de esto, se aprovecharon de su ausencia para cometer su fechoría.

Cree que estos estaban embargados de mucha inquietud, porque en la precipitación por robar no se fijaron en un saquito que contenía \$ 3,000 en metálico, sino que acudieron únicamente á la gaveta que contenía la venta del día ó sean \$ 120 y que fué todo lo que le robaron.

## Declara un indiciado

Después de innumerables insinuaciones, uno de los indiciados, el más joven, declaró que efectivamente, en combinación con los otros dos detenidos, había robado. Dijo que habían salido de esta ciudad el lunes á las 8 de la noche, forjados ya los planes para el asalto; que se quedó vigilando en la plaza mientras sus compañeros rompían los candados de la puerta del establecimiento y que una vez rotos éstos, se dirigió al interior de la pulpería para apoderarse de lo más conveniente y que no fue sino de una parte del dinero que había en la gaveta, dinero que luego se repartieron entre los tres por partes iguales.

## Otro de los indiciados

Es un señor Sáenz, ex-secretario de la Jefatura Política de Alajuelita, de 26 años de edad y casado.

De este señor supimos que se fugó del cuartel, donde se hallaba detenido por culpársele en el robo á que hacemos referencia, pues conoce muy bien todos los rincones de la 1ª Sección.

Burlando la estricta vigilancia en que se le tenía, se revistió con toda la audacia posible, fugándose por el interior del cuartel, ó sea por la Comandancia de Plaza, frente á la Artillería.

¡Es de advertirse que nadie se dio cuenta de la fuga!

## Se captura al prófugo

Sin embargo, ayer, notificaron de Cartago que el policía José Fonseca, quien se hallaba en vía de paseo en esa provincia, había capturado á Sáenz entregándolo á las autoridades de ese lugar, las cuales lo remitieron ayer á esta ciudad, bajo una estricta custodia, en el tren de la tarde.

Seguiremos con empeño la sumaria que se les siga á estos malhechores.

## A última hora

Siguiendo las autoridades con decidido interés este asunto, lograron descubrir el hilo, para poder desenmascarar también á los autores del escandaloso robo cometido el mes pasado en el establecimiento «La Norma» del señor don Miguel Turull.

De este robo nada se había sabido y permanecía en el silencio, más ahora sí creemos que las autoridades tienen los bastantes para conocerlo en todos sus detalles.

# Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 5 de febrero

Rafael Lobo	vendió 18 reses á 19½ cs. k.
Ab. Hidalgo	" 5 " " 20 " "
Roque Hidalgo	" 2 " " 18 " "
Gonzalo Castro	" 5 " " 24 " "
Alberto Young	" 5 " " 18½ " "
Rafael Lobo	" 2 " " 19½ " "
Roque Hidalgo	" 4 " " 20 " "
Santiago Zamora	" 3 " " 20 " "
Alberto Young	" 19 " " 20 " "
Gonzalo Castro	" 8 " " 22½ " "
Rafael Lobo	" 6 " " 19½ " "
Alberto Young	" 2 " " 18½ " "
Rafael Lobo	" 2 " " 19½ " "
"	" 6 " " 19½ " "
"	" 3 " " 19 " "
Alberto Young	" 3 " " 20 " "
Gonzalo Castro	" 10 " " 22 " "
Rafael Lobo	" 4 " " 18½ " "
Alberto Young	" 10 " " 22 " "
Santiago Zamora	" 15 " " 19½ " "
Gonzalo Castro	" 2 " " 23 " "
Santiago Zamora	" 4 " " 19½ " "
Rafael Lobo	" 4 " " 18½ " "
Roque Hidalgo	" 4 " " 19½ " "
Rafael Lobo	" 4 " " 17½ " "
Villarreal	" 1 " " 17 " "
Santiago Zamora	" 1 " " 19½ " "
Alberto Young	" 8 " " 21½ " "
"	" 4 " " 20 " "
"	" 4 " " 21 " "
Gonzalo Castro	" 4 " " 20 " "
Alberto Young	" 3 " " 20 " "
Gonzalo Castro	" 4 " " 20 " "
Roque Hidalgo	" 2 " " 18 " "
Alberto Young	" 2 " " 21 " "
"	" 7 " " 20 " "
Pedro Rodríguez	" 1 " " 19½ " "
Gonzalo Castro	" 1 " " 20 " "
"	" 7 " " " " "
"	" 7 " " " " "

# Enfermos de Ankilostomiasis curados en el Hospital de San José

Es considerable el número de enfermos que ingresaron al Hospital en el año de 1912 atacados de ankilostomiasis.

Según dato exacto que nos han suministrado asciende á 1011 los enfermos que fueron tratados, correspondiendo la mayor parte de ellos á las provincias y clasificados así: 776 hombres y 235 mujeres.

Exhortamos al Gobierno para que persista en su campaña emprendida hasta combatir dicho enfermedad, que como dejamos demostrado, ha aumentado considerablemente.

# Gira Presidencial

## El Sr. Presidente en Cañas

(POR TELÉGRAFO)

A EL REPUBLICANO

Cañas, febrero 5—5.40 p. m.

Señor Presidente y compañeros acaban de llegar á esta, de paso, después de un viaje muy feliz. El pueblo de Cañas se muestra complacido y ha recibido con cariño al Jefe de la República, Ministro Alvarado y demás compañeros.

Corresponsal

# AGRADECIMIENTO

Eulalia Negrini de Arisi y familia, manifiestan por este medio á sus numerosas amistades y particulares, su profundo reconocimiento por las generosas atenciones recibidas durante la enfermedad y sepelio de su querido esposo José Arisi, (Q. D. D. G.)

# PERSONALES

Entre las personas que acompañan al Lic. don Ricardo Jiménez en su jira, figura también el señor J. A. Gutiérrez, Jefe de la Sección de Caminos de la Dirección de Obras Públicas, quien ha hecho los estudios del tranvía en el Guanacaste.

Nuestro distinguido amigo el señor don Pelico Tinoco sigue bastante mejor de la enfermedad que ha días lo tiene postrado en el lecho.

Nosotros rogamos á Dios por su completo restablecimiento.

Para Siquirres salieron don Raúl Martineau y su señora esposa doña Blanca.

Procedente de Limón se halla entre nosotros la señorita Luz Vargas.

Próximamente contraerá matrimonio don Joaquín Fonseca con una distinguida señorita de esta capital.

Procedente de Santo Domingo llegó á esta la simpática señorita América Sáenz.

Bastante aliviada sigue la hija del señor don Felipe J. Alvarado, que en el salón de patines fue acometida de un ligero accidente.

La señorita Lidia Foster regresó de Cartago después de disfrutar bastante en su temporada veraniega.

De la Barranca regresó también el señor don Ezequiel Gutiérrez en compañía de su apreciable familia.

El cadáver del señor Alvarez Cañas, fallecido recientemente en París será trasladado á esta capital. Probablemente llegará en los últimos días del mes actual.

Las fiestas en Santa María de Dota resultaron animadísimas, verificándose en mucho orden y bastante concurrencia.

# A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes . . . . . \$ 1 00  
Ses meses . . . . . 5 50  
Un año . . . . . 10 00

# Otros detalles sobre la aprehensión de licor clandestino

Ayer fué puesto en libertad el señor Néstor Mata, individuo encontrado en el interior de la fábrica de aguardiente clandestino sorprendida por la policía en días pasados, 25 varas al Norte de la pulpería «El Oriente», situada en la calle central, aprehensión de la cual dimos cuenta exacta á nuestros abonados.

Seguíasele al señor Mata una seria información, la que ha resultado nula porque aparece como dueño de la fábrica en cuestión.

## una persona apócrifa,

ó sea un tal Fernando Agullar; pero, según varios datos obtenidos, se sabe, á ciencia cierta que el dueño verdadero es un señor Figueroa, quien, actualmente se encuentra en las regiones de Talamanca, confinado por el mismo delito.

Sin embargo, el Resguardo de esta ciudad, ayer, hizo preso á otro sujeto, socio del señor Figueroa, persona como de 44 años y casado.

Esperaremos en qué para el asunto.

# MERCADO municipal de San José

## Producto del año 1912

Departamento de tiendas . . . . .	\$ 45,741 45
> > galerón central . . . . .	13,813-80
> > galerón Este . . . . .	7,263-45
> > galerón Oeste . . . . .	7,488 00
> > corredores . . . . .	4,617-40
> > patios . . . . .	10,519 90
> > ventas ambulantes . . . . .	1,054-35
Producto de multas . . . . .	66-75
> > romana . . . . .	24-55
Total . . . . .	\$ 90,589-65

# --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá. 1-15-13

## Platos del día

Después de la reproducción de los célebres documentos relativos a los cincuenta mil de Zelaya, de los cuales nos han hecho una *rebajita* hasta dejarlos en doce mil, nos hemos quedado como en misa. Nadie chista; nadie se atreve a levantar la voz ni a decir esta boca es mía.

Es extraño lo que pasa; ellos publican sus documentos para aplastarnos, y al mismo tiempo que tal hacen, salen a la calle con gran garbo, mirando de cierta manera, taconeando duro, tosiendo fuerte; pero apenas sus documentos aplastantes se reproducen aquí, ellos se ponen tristes, caminan cabizbajos, sin mirar a nadie, andan suavemente como para que nadie los oiga. Diríase que sienten algo así como una especie de miedo, o como una especie de vergüenza porque los hubieran sorprendido haciendo algo malo.

¡Así son ellos!

Me pareció muy bueno aquello de que los retratos se ilustren con las opiniones de los retratados que «han intervenido en el asunto» para «que nada falte.» En verdad que a veces no basta con la fisonomía de una persona para adivinarle el pensamiento; es mejor oírle hablar para que no haya la menor duda.

Y a veces la palabra del fotografiado desconcierta a los que piensan entrar hasta el pensamiento de la fotografía.

A poco andar, ellos nos van a tener que hacer otra *rebajita* de los doce mil en que parece haber quedado fijada la cuenta después de andar la seca y la meca para ver si no nos per-

donaban nada. Y si nos hacen la *rebajita* que procede, nos van a quedar debiendo nada menos que cuanto ellos creen que son y cuanto ellos creen que valen. ¡Es decir, que van a quedar reducidos a un saldo!

Para variar, parece que la Municipalidad de San José está propuesta a ganarse una estatua—y que me perdona mi Director si ofendo su natural modestia y don Cleto si cree que esto es una indirecta por la que le quedaron debiendo en Puntarenas;—el Honorable Ayuntamiento ha resuelto meterse bombero a fin de no permitir en adelante que se juegue con fuego; los señores municipales traerán bombas automótiles que manejarán ellos mismos para mayor seguridad. Luego resolverán si el *chouf-four* será don Cleto, don Blas, don Chico, u otro. Yo le daría el voto a don Blas porque al fin, como que va en el único tren que pita, debe haber aprendido a que se ande con velocidad y eso es precisamente lo que se necesita, porque si no el auto llegaría cuando se hubiera acordado la excarcelación del siniestro.

Otra idea que aplaudo y no porque yo sea limpiabotas de mi jefe, es la de que los candidatos a la Secretaría se ganen ésta demostrando antes cuál es más competente para *levantar un acta*, que es lo que hace un Secretario.

¡Mala espina me daría que la moción no se aceptara!

¡Nada, si los dos gallos son buenos, que prueben cuál es más gallo!

FILO

## Se arma una gresca por la Inspección de Hacienda

Anteayer a las 8. se armó un soberano escándalo de padre y señor mío por la Soledad, 100 varas al Este de la Inspección de Hacienda.

Parece que dos señores, de apellidos Benavides uno y Sotela el otro, hablaban amistosamente cuando fueron agredidos por un auriga, á pedradas.

### Los señores Benavides y Sotela

al sentirse agredidos se pusieron en defensa, trabándose, con esto, una morrocotuda riña que tuvo por fin, el que salieran heridos ambos.

La policía intervino en la gresca conduciendo á agresor y agredidos á la Primera Sección de Policía.

### Y el Doctor Barrionuevo

atendió á los heridos. Benavides presenta una fractura en la cabeza, de 6 centímetros de profundidad y tardará para sanar, unos nueve días.

Sotela está herido pero de menos gravedad.

Hasta ahora, no se sabe que los agredidos tuvieran enemistad alguna con el excéntrico cochero; se cree que no ha sido más que un capricho de éste; un mero autojo

### de romperle la crisma

al que primero se atraviesa.

Sin embargo, se toman actualmente declaraciones sobre este particular á fin de conocer el móvil del desorden.

## Hogar de gala

El hogar de nuestro distinguido amigo el caballero don Tomás Mendoza, residente en Río Verde, se halla de plácemes, con el arribo de una preciosa niña que vino á completar la dicha en aquella feliz morada.

Para sus amorosos padres van nuestras felicitaciones, deseando á la recién nacida un venturoso porvenir de gloria.

## BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada "Farmacia Occidental" y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.  
en su misma botica.

## Curiosidades heredianas

Después de los últimos acontecimientos policíacos, el silencio que los ha sucedido parece confirmar que nuestros *rayados* hombres son tenaces perseguidores de casas inmorales, concepto que según dicen, han obtenido de las alturas.

Por aquello de que no es nobleza pegarle á un hombre en el suelo, nosotros habíamos callado completamente en este asunto. Pero ahora que según la información titulada «hoy por mí y mañana por ti» no está en el suelo el Individuo, vamos á seguir con él. Hablo en singular, porque uno es el que maneja el pandero.

Con mucha frecuencia vemos en los periódicos, correspondencias de los pueblos dando cuenta de que á la autoridad tal se le sigue información porque permitió juegos prohibidos durante las fiestas, ó porque en ellas se vendió licor clandestinamente.

Aquí sin necesidad de fiestas—tan es así que ni siquiera las piden los tahures—se juega en muchas partes, y lo que es peor, con dados malos. ¿Cuántas víctimas tenemos ya?

Cualquier observador puede palpar las inexplicables ruinas de jóvenes comerciantes que estaban en buen pie, y el enriquecimiento de individuos sin oficio.

Se juega en casas situadas en las calles del Telégrafo, La Libertas y en el propio centro de la del Progreso, más que en aquellos tiempos no muy lejanos, en que los llamados á perseguir el vicio recibían subvención de los dueños de garitos. Y lo peor de todo, es que menores de edad concurren á esas guaridas pleróricas de maldad

En cuanto á venta de licor en horas de cierre, cualquier persona que vea un policía en cada establecimiento de hijo del país, se figurará que eso aquí es estricto, pero no es tanto, á los extranjeros se les *cuidan menos*. Resultando que el rigor que se gasta con unos lo aprovechan los otros.

Si el Gobierno nos enviara de manera inesperada la policía de investigación, caerían muchos tórtolos, quizá muchos que le conviene á él que caigan. Con esto se nos haría un gran servicio en materia de higiene social.

Se dice que á lo que viene el Oficia Mayor del Ministerio de la Guerra casi todas las semanas es á hacer los pagos del cuartel. ¿Será ó no cierto?

Bajo propósito de enmienda hecho por él, hablamos soltado á Chico Simpel, el de Barba, pero habiendo quebrantado su promesa, nosotros recobramos el derecho también.

¡Vean que fresca de hombre! Dice que el mapa que publicó «La Información» le ocasionó á la empresa un tiraje de cien mil ejemplares, de los cuales la mayor parte circularon en Barba por estar allí el promotor de la obra.

Mira Chico: tu sabes que por un valnazo estás donde te tienen. Cédote la ampliación de este concepto.

A la obesa autoridad que tenemos le dejaron un recadito con nosotros, el cual consiste en que le digamos que no es propio el andar satirizando á las personas que ni siquiera han pensado en tomarla en cuenta.

Ojalá nos acuse recibo.

PISO CENTENO

## Excursión á Puntarenas

El señor Administrador General del Ferrocarril al Pacífico y el señor Jefe de tráfico, dispuestos á complacernos con todo, nos ha cedido la salida á las seis de la mañana del día 15 del corriente, y el regreso á las 11 del día 17 del mismo para efectuar el paseo (excursión) que haremos á Puntarenas, el que estará muy alegre y concurrido por el entusiasmo que se nota en casi todos, la fecha tan apropiada y el precio nunca visto, ₡ 4.50, ida y vuelta.

Heremos lo posible por complacer á todos, pero con preferencia atenderemos á las señoras. En el tren habrá mucho orden y cultura.

Los primeros 100 tiquetes expendidos gozarán de preferencia en los mejores asientos.

La Orquesta Alajuelense "La Lira" está comprometida á tocar en los Baños ó en la playa de 7 á 9 p. m. el Domingo 16.

### AGENTES:

GRECIA don Alejandro Sancho Iglesias.  
SAN PEDRO > Jacobo Sanabria  
RÍO SEGUNDO > Néstor Alfaro  
BELÉN > Rafael Guzmán

Enviamos por correo al recibir el valor lo que se nos pida.

J. VARGAS M.—RIC. CASTAÑO A.

Alajuela, febrero de 1913.

## Traslado de don Isaac Barahona Despedida al buen amigo

Limón, 4 de febrero de 1913

Señor Director de EL REPUBLICANO San José

Ha sido trasladado el inteligente y competente joven don Isaac Barahona á ocupar el puesto de Director de la Banda de Alajuela, el que igualmente desempeñó en este puerto durante más de un año.

Al tener conocimiento de tal disposición, no podemos menos que valerlos de este medio para dar nuestra despedida y felicitar al querido y estimable amigo que supo captarse el aprecio de sus discípulos y particulares, quienes lo recordaremos siempre con profunda gratitud.

Es justo también consignar aquí el entusiasmo y la buena voluntad que siempre tuvo el señor Barahona por el adelanto y progresos de nuestra banda. Su labor fué beneficiosa, y hay mucho que agradecerle á ese infatigable joven, repleto siempre de muy buenas intenciones para con la institución que tenía á su cargo.

Desde que llegó el joven Barahona á este puerto y se puso al frente de la Banda como Director, gestionó con la honorable Corporación Municipal para que ayudara con una subvención de diez colones, al poco sueldo que devengan los músicos del Gobierno; así mismo trabajó porque se pusiera mejor luz en el kiosco, pues la que había no era suficiente para los conciertos; gestionó con el señor Subsecretario de Fomento para que se arreglara la Banda que estaba en pésimo estado. Se hicieron mejoras, quedando la casa con muy buenas comodidades. Trabajó el señor Barahona por conseguir instrumental nuevo para esta Banda, y aunque prematuramente no lo consiguió, sí consiguió que le cambiaran la mayor parte de los instrumentos malos por instrumentos blancos y en buen estado; hizo que el archivo fuera aumentado con más música nueva, pidió cartapacios y un juego de sillas nuevas para poner en el kiosco; trabajó asiduamente por completar el número de músicos que necesita esta Banda y que demanda el presupuesto; obra ésta que ha sido bastante difícil para todos los Directores que han estado, pero el señor Barahona logró conseguirlo.

En definitiva, el señor Barahona fué un luchador incansable por el mejoramiento y adelanto de la banda de este puerto; y al darle nuestra despedida, nos place hacer reminiscencias de las huellas bien marcadas que deja al separarse, y que el pueblo de Limón debe agradecerle siempre.

Que los aires puros de la heroica Alajuela le sean siempre gratos, y que los nobles alajuelenses lo sepan apreciar en lo que vale, son nuestros deseos.

UN OBSERVADOR JUSTICIERO

## De Atenas

Nuestro activo Corresponsal nos comunica por telégrafo que el sábado próximo darán principio las fiestas que se celebrarán en el barrio de Concepción.

Se espera que estarán muy concurridas y animadas, á juzgar por los grandes preparativos que se hacen y el entusiasmo que existe entre todos los pueblos circunvecinos.

## Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

— ABOGADO —  
Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

## BOTICA ESPAÑOLA

— DE —  
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## Aires santacruceños

Febrero 19

Cansado estoy ya de leer correspondencias miasmáticas, de un círculo obscuro que sus horas y días los emplea en denigrar.

Se viene en «El Noticiero» de anteayer descargando contra mí, de una manera poco edificante. Ninguna extrañeza me causa, ni preocupa mi atención todo aquello, pero sí, necesariamente me veo obligado á protestar contra algunas aseveraciones, no por lo que se refiere á los «escritores de círculo» sino por rendir homenaje á la razón y cobrar un derecho que los imbéciles me quieren vedar. Vengó y vivo en Santa Cruz porque soy costarricense legítimo y me creo legalmente autorizado á disfrutar de la hospitalidad de mi país, que es en general, sin tener que abandonar sociedades de traidores en busca de asilo, no trayendo otra cosa que lo funesto de sus costumbres, para alcanzar un puesto mediante la intriga y la mendicidad y caer luego al peso de su ineptitud y depravación. Por otra parte, el elemento de la Meseta Central se hace necesario, indefectible aquí, porque en su mayoría, la clase estudiantil de por acá, de quien podría esperarse algo, no hace más que llegar á los colegios á perder su tiempo y dejar una hoja de estudios nada halagüeña para el futuro del Guanacaste, como consta en los últimos exámenes en la capital.

Un caballero acabado, que llegaba á la cárcel pública, á ofrecer libertad á Celestino Rodríguez lo hacía con la condición de que me atacara en cuanto se viera conmigo; que caballero! Y el mismo es también el que posee una carta mía, en que le exigía guardara silencio en sus palabras referente á mí, y me le puse á la orden en el terreno y en la forma que quisiera.

No tengo amigos ahora de la clase de «El Duque» porque ya se me acabó el guaro, pero se verá, que me gasto buenas amistades, de esas que no son bochincheros de fiestas ni atacan en «pandillas» movidos por el espíritu alcohólico.

Renuncio dímes y díretes, porque para ello me sería menester descender y arrojar á pelotones lo que es arma de combate de mis detractores y porque debo ceder á los enemigos solapados el lugar que se merecen.

Quedo á la orden, pero exijo y pido caballerosidad.

MURMURIOS DEL DÍA.

## Los afortunados por la suerte

Desde el domingo corrió la versión en esta ciudad de que el premio mayor había sido remitido á Nicaragua.

Todo esto resultó incierto, pues pudimos averiguar que ayer tarde se presentó en las oficinas de la Junta de Caridad un caballero conocidísimo, el cual cobró muy tranquilamente el número premiado con los ₡ 20,000.

Después de colocar los billetes en su respectiva cartera, suplicó al señor Administrador guardara en el mayor secreto su nombre, pues tenía tantos *ingreces*, que al saberlo le marearían á todas horas.

De todos modos le felicitamos y que los sepa gozar.

## Hallazgo antediluviano

Con motivo de estarse demoliendo una casa por la Estación del Atlántico, se encontró, incrustadas en las paredes de la cocina, unas vasijas que contenían varios objetos antiguos; entre ellos, pudo observar nuestro cronista, varias prendas religiosas, de plata, y gastadas por la acción del tiempo; una cabeza de plata y varias monedas antiquísimas.

Es de suponerse que las prendas halladas pertenecieron á alguna familia religiosa, ó á algún cura.

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# Empresa Nacional de Funeraria

## EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Cochés fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n° 330

# Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

# Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

# ¡Gasi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado. Pregunte en esta oficina.

# LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n° 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

# Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

# ¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

todos conocidos. Herida y prisionera, persiguióse. ¿Y quién la persiguió? ¿La Inglaterra? No, la Iglesia.

La Iglesia condenó á la hoguera á Juana por crimen de hechicería; la Inglaterra no fue más que el verdugo. Ni el rey ni la nobleza trataron de salvar á la sublime villana que acaba de salvar al reino.

—¡Así se me trata!—exclamó la heroína al oír la sentencia. —¡Cómo!— Este cuerpo que he conservado puro y sin mancha va á ser quemado?

Y en efecto, lo es, esparciéndose al viento sus cenizas. Mas, Francia las recoge, y mientras el idioma francés no muera, Juana de Arco será la Santa Martir de la Patria.

# De Grecia

En broma y en serio

De todo un poco

19-febrero-1913.

Una noche de estas decía don Quijote de la Rosca, que ahora sí comprendía que él era gente, pues había asistido á un baile presidencial en donde lo colmaron las atenciones que verdaderamente se merece y con su retumbante voz se puso á relatar las mil aventuras de esa soñada noche, pero no le oímos decir que le había dicho á una señorita que él aquí tenía un caballo grande, muy chúcaro y de los que hacían piruetas en las esquinas; que era tan bravo dicho animal, que tuvo que castrarlo— conversación, por supuesto, aparente para un baile;—por lo que vemos, este tipo es el hombre de los planchazos: debiera estar en un museo de antigüedades.

Hoy partió (por supuesto don Quijote) á presenciar las fiestas de un pueblo vecino; esto no nos extrañó, pues como ya lo dijimos, es salero de toda mesa y además él mismo dijo en el momento de montar: «ya yo parezco á Juan Haz, pues ando en todas las fiestas.» y por cierto que no ha hecho mala comparación, pues apenas son dignos uno del otro y si en todo fuera tan acertado como en esto, ya le habríamos coronado: y le repetimos que magnífico, que muy bueno que asista á las fiestas de otros pueblos, ya que las de aquí en sólo sustos se le pasaron. Buen viaje deseamos á nuestro don Quijote de la Rosca, y que regrese pronto, pues nos hace mucha falta estarlo viendo.

En visita pastoral está en este pueblo el señor Obispo; le acompañan el presbítero Alejandro Porras y otros sacerdotes más; anoche le obsequiaron con una buena retreta frente á la casa cural donde se hospeda. Para tan distinguido huésped y compañeros un respetuoso saludo.

Don Isaac Barahona ha sido nombrado Director de la Banda de Alajuela; felicitamos al amigo Barahona por su merecido ascenso.

Mañana se jurarán amor eterno ante el altar don Solón Alvarado y la señorita Argentina Arias, á quienes desde ahora deseamos un sin número de felicidades.

Don Felipe Chacón, Rigdon, Rigó, Chalo Vega y Sancho, partieron en automóvil para Poás; magnífico muchachos, una de cal y otra de arena, todo no ha de ser rigor en esta pícara vida; que gocen mucho pues, buenos amigos.

¿Por qué sería que don Quijote no le contestó á Veritas una Postal que este mismo periódico publicó?

Si un empleadito público (de tercer orden) sigue con sus pedanterías, queriendo aparentar lo que no es, le vamos á sacar á relucir muchos trapos sucios por cierto ya hediondos; ya lo sabe pues, no le extrañe.

A Bohemio un cordial saludo y que no duerma que hay mucho que decir.

CACHIFLIN

# PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

# CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MABAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

# La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Sabrosos regalos

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.